juin 2024

www.ffept.org / ffept@ffept.org / +33 (0)7 81 04 24 62

# ÉDITORIAL

« Notre vie n'a pas été un long fleuve tranquille : pour de bonnes ou de mauvaises raisons, nous avons toutes été une première fois abandonnées, ou ramassées puis empilées dans des caisses et trimballées sans ménagements pour finalement être saisies par les autorités...

Nous pensions avoir trouvé ici notre refuge : nous recevions des soins adaptés à nos différentes espèces, dispensés par des spécialistes qui avaient à cœur de connaître la diversité de nos besoins, au sein d'enclos où nos biotopes d'origine avaient été patiemment reconstitués. Nous étions quelque peu indifférentes au public qui venait nous observer, ignorant qu'il permettait d'assurer une partie de notre subsis-

Il était convenu que nous coulerions ici des jours tranquilles jusqu'à la fin de notre existence, que chacun sait longue...

Puis tout a subitement changé : depuis cette journée du 23 avril 2024, fort agitée, nous ne voyons plus nos soigneurs habituels, nous sommes déplacées, personne ne nous visite plus et la nourriture est distribuée de façon erratique... mais on dit que nous pouvons jeûner! Notre avenir ne semble pas rose : certaines d'entre nous seraient déià parties vers des parcs zoologiques, pour d'autres il est question d'euthanasie.

Quant aux tortues qui, comme toujours à cette saison, sont nombreuses à attendre un placement, la plupart ne savent plus vers qui

Nous entendons qu'un élan de générosité s'est levé, alors tout n'est peut-être pas perdu...

Chacun, dans ce maelström d'agitation humaine, prétend être guidé par notre intérêt.

Nous ne savons pas nous faire entendre ; à l'heure où notre Refuge, qui avait pour mission d'accueillir nos semblables, qu'elles aient été abandonnées, trouvées ou saisies par l'administration, semble sombrer, nous ne pouvons que supplier en silence les autorités de considérer en priorité notre intérêt, et de faire preuve d'humanité dans la gestion de notre quotidien immédiat. »

> Chantal Guionie, pour les tortues du Refuge de Bessières

### La FFEPT

La FFEPT a tenu son Assemblée générale le 4 mai 2024 au Folgoët près de Brest, en présence d'une forte délégation de membres de l'association locale SOS Tortues Bretagne.

Le Président Dominique MARANT, après avoir remercié l'association organisatrice et les membres présents, a ouvert l'assemblée par la lecture de son rapport moral : Rappel des dernières réunions, et explication quant à la localisation de cette AG en Bretagne afin de rencontrer les adhérents de l'association locale et de visualiser les réalisations concernant son Refuge.

Raisons d'existence de la fédération : entraide, information, soutien, échanges, réseaux sociaux ... Zazaavid shoitsauo

#### Communication

Le nouvel Info Tortues plus diversifié et étoffé avec des parutions saisonnières dans lequel chaque association peut s'investir est apprécié. Facebook, Instagram, le site Internet ont le mérite d'exister, mais auraient besoin d'un technicien

#### **PNA** cistude

Il permet le positionnement de la FFEPT dans un contexte scientifique rigoriste (génétique)

#### Chéloniens

Refonte de la revue a permis de gagner en qualité notamment pour la mise en page des articles avec des illustrations plus élaborées. Les retours après la publication du N° 58 ont tous été très positifs.

#### La vie des associations

Une aide au Refuge de SOSTB qui avait

souffert après la dernière tempête avait été versée.

Adhésion à UNICAB, Union Naturaliste pour les Intérêts de la Conservation Animale et de la Biodiversité qui représente devant les pouvoirs publics tous les possesseurs de faune sauvage et les défend face aux animalistes.

En clôture, Soutien de la fédération à Jérôme Maran et au Refuge de Bessières pris dans une tourmente judiciaire.

# Le trésorier, Philippe MASSON a présenté le bilan financier :

Nous notons baisse continuelle du nombre des adhérents et des abonnements à la revue.

Le déficit 2023 est dû notamment au changement de parution de la revue et au crédit régularisé des avances sur abonnement ; après cette année transitoire, la situation pourrait revenir à l'équilibre en 2024 si les abonnements reprennent leur cours normal.

Il a été procédé au renouvellement du CA, tous élus à l'unanimité (François CHARLES - Jean-Jacques DELARUELLE - Pierre FUHRMANN-BACCI - Joëlle GE-RIN - Chantal GUIONIE - Michel LOUCHART - Dominique MARANT - Philippe MASSON)

# QUESTIONS DIVERSES Revue Chéloniens

Les retours concernant la qualité et le nouveau format sont bons ; notre rédacteur est toujours friand d'une participation des éleveurs.

### ART /Refuge des Tortues de Bessières et Jérôme MARAN :

Depuis le 23 avril, le refuge est fermé suite à une opération judiciaire d'envergure. Trois personnes dont le président Jérôme Maran ont été mises en examen.

Reconnu et apprécié de tous, dont les administrations de tutelle qui l'utilisent et le contrôlent régulièrement, notre ami Jérôme, passionné, vivant de peu et uniquement pour les tortues se retrouve dans une situation critique ainsi que le Refuge mis sous tutelle.

L'assemblée générale vote à l'unanimité de ses membres, le soutien moral à Jérôme et un soutien financier de principe, éventuel dans des conditions limitées à définir ultérieurement si besoin était.

### Le Refuge de SOSTB

Son président David Manceau a présenté une étude de projet de sauvegarde de tortues aquatiques de type *Trachemys* « Floride et autres américaines». Des contacts sont en cours avec les administrations de tutelle et les associations environnementales locales.

L'après-midi a permis de visiter les nouvelles installations du Refuge SOS Tortues Bretagne en cours de montage et de rencontrer les équipes dynamiques en plein travail sous la conduite du président David Manceau.

> Pierre Fuhrmann-Bacci, Secrétaire

## LA VIE DES ASSOS

# Le Refuge des Tortues de Bessières

### 1) INTERVIEW DE JERÔME MARAN :

INFO LA DÉPÊCHE- 20/06/2024.

# Refuge des tortues fermé:

« Je ne suis pas sûr de survivre à cette épreuve »... Reclus, son créateur vit un drame

Depuis la perquisition, en mars, au Refuge des tortues de Bessières fermé depuis, son créateur, Jérôme Maran vit un drame. Reclus, il a accordé une interview exclusive à La Dépêche.

# Quelle a été votre première réaction en voyant la police au refuge ?

Le réveil de ce mardi 23 avril a été traumatisant. Il y avait beaucoup de membres des forces de l'ordre et des administrations. Tout a été très violent. Depuis le décès de mon père le 11 avril 2022, je ressens beaucoup de haine autour de moi, même au sein de ma propre famille. Certaines personnes ont décidé de se regrouper pour m'atteindre et atteindre le refuge. Ils ont réussi : je suis dorénavant écarté du site et de la passion qui m'anime depuis tant de temps.

# Que pouvez-vous dire des faits qui vous sont reprochés?

Je tiens d'abord à dire que je n'ai jamais répondu aux sollicitations car je ne veux pas entraver le travail de la justice que je respecte. Je respecte sincèrement la procédure en cours et travaille avec mon avocat sur les éléments du dossier pour y répondre. J'ai lu dans la presse des éléments faux : je n'ai jamais maltraité aucun animal! J'ai toujours tout mis en œuvre, dans les conditions que je pouvais, pour accompagner ces animaux la plupart du temps abandonnés. Seules les personnes malveillantes peuvent soutenir de telles accusations. Ma vie est liée à la vie des tortues. Mon engagement dans ce refuge est total. Il me tarde que la vérité fasse son chemin.

# Pensiez-vous commettre des erreurs en faisant grandir ce refuge qui est votre « bébé » ?

Cela fait partie des éléments pour lesquels j'apporterai toutes les explications à la justice. Nous étions débordés, c'est vrai. Ce n'était pas forcément volontaire. Nous étions sollicités quotidiennement par des particuliers ou même par l'administration pour accueillir des tortues. Je n'ai peut-être pas assez réussi à dire non...

# À qui appartiennent le terrain et les quelque 1500 tortues qui vivent ici?

Le terrain appartient à un privé à qui l'association verse un loyer annuel et les tortues appartiennent à l'Association du Refuge des Tortues.

# Y a-t-il eu un enrichissement personnel via cette activité?

Non! J'apporterai tous les éléments à la justice sur ce point si cela m'est demandé. Mon ambition était de créer un lieu dédié à l'étude et à la conservation des tortues dans l'intérêt des tortues et des personnes. Devant l'absence de soutien financier de l'État, je me suis débrouillé comme j'ai pu avec l'aide de fondations, d'associations, de parcs zoologiques et de particuliers.

### N'était-ce pas démesuré que de vouloir accueillir tant de tortues ?

Si, très certainement. J'ai pris la décision d'accueillir toutes ces tortues pour éviter qu'elles soient relâchées n'importe où, dans des lieux où vivent des tortues indigènes comme les Cistudes d'Europe, les Émydes lépreuses et les Tortues d'Hermann. J'ai refusé beaucoup de tortues. La majorité d'entre elles ont terminé dans des milieux sauvages où vit une biodiversité déjà victime des activités humaines. C'est un choix purement idéologique et non financier. D'un autre côté, l'État français continue à autoriser la vente de tortues au grand public, de l'autre il condamne la présence de tortues relâchées dans la nature. Ils s'appuient donc sur des associations. Nous avions besoin d'aide...

# Sont-elles réellement menacées d'euthanasie?

Je n'ai pour le moment ni le droit de revenir sur le site ni la possibilité de contacter les autres personnes liées au Refuge. Si les administrations démantèlent le refuge en dispersant les tortues, elles ne trouveront nulle part ailleurs meilleures conditions de vie. Je suis terriblement inquiet pour l'avenir des tortues. Il faut les garder sur place. Il est impératif de travailler avec l'École Nationale Vétérinaire de Toulouse. Il faut que l'équipe du Refuge soit présente. Ils sont spécialisés. Leur engagement, comme le mien, est illimité. Il faut que tout cela fonctionne à nouveau. Quant à moi, je ne suis pas sûr de survivre à cette épreuve.

#### Vous souhaitez aider Jérôme Maran

- Une cagnotte est en ligne : Helloasso FFEPT Jérôme MARAN.
- Vous pouvez aussi contacter son avocat, Me Joris Morer: cabinet@morer-avocat.com
- Et si vous souhaitez aider le refuge et les tortues une cagnotte a été mise en ligne :

https://www.leetchi.com/fr/c/sauvons-le-refuge-des-tor-tues-3429139

### 2) PETITE INTRODUCTION AU COMMUNIQUÉ DU GROUPE « SAUVONS LE REFUGE » :

Jérôme MARAN, responsable du Refuge des tortues de Bessières est pris dans une tourmente judiciaire et le Refuge des tortues de Bessières est fermé depuis le 23 avril.

Afin d'aider à la défense de notre adhérent et ami, la FFEPT a ouvert une cagnotte en ligne sur Helloasso. Les dons se poursuivent, la liste en sera fournie à Jérôme MARAN et les donateurs seront remerciés personnellement. Grace à vous, il pourra se défendre.

Du coté des tortues et des amis de l'association du Refuge, un groupe intitulé « sauvons le Refuge » s'est constitué autour de membres de l'association du Refuge.

Ils essaient de réagir pour le bien des tortues qui sont mises en danger par l'administration qui semble ne faire aucun cas des tortues, surement pour lutter contre une maltraitance que personne n'avait pu constater.

Là aussi, l'argent étant le nerf de la guerre, ils ont besoin de soutien moral grâce à vos courriers et de soutien financier pour rémunérer leur avocat qui a pris le dossier en main ; Les coordonnées sont sur leur communiqué.

Vous trouverez ce communiqué de ce groupe de bénévoles passionnés qui essaie de sauver les tortues de ce désastre.

Prenez le temps de le lire. Soutenez-les.

Pierre Fuhrmann-Bacci

# **SAUVONS LE REFUGE DES TORTUES!**

Chers adhérentes, chers adhérents, chères amies et amis de l'Association du Refuge des Tortues, ceci est un communiqué sur la situation du Refuge des Tortues à Bessières.

#### **LES FAITS**

Mardi 23 avril 2024, une perquisition a eu lieu au Refuge des Tortues à la suite d'une investigation. Une soixantaine d'agents de l'État étaient présents sur site pour mener l'enquête. Dans le cadre de cette procédure, trois personnes ont été mises en examen. Le même jour la presse relayait de nombreuses accusations.

Ces accusations sont diverses : conditions de conservation et d'hébergements irrégulières d'animaux protégés, remise en liberté dans la nature d'espèces envahissantes, détournement de fonds, trafic de tortues, maltraitance animale... Nous ne nous éterniserons pas sur les chefs d'accusation et n'y apporterons pas de réponses précises ici, l'affaire étant en cours.

Nous souhaitons simplement prendre la parole pour vous informer en toute transparence de la situation. Les adhérents, amis et proches du Refuge sont évidemment choqués par cette situation. Il nous a fallu du temps avant de communiquer car la priorité était la gestion de cette crise douloureuse, réfléchir à l'avenir et à la communication à mettre en place vers vous qui nous avez tant soutenus et fait confiance.

### **COMMENT EN SOMMES-NOUS ARRIVÉS LÀ?**

Le succès du Refuge des Tortues attire de nombreuses convoitises et malheureusement la nature humaine, la jalousie et la rancœur poussent certaines personnes à porter à l'égard de nos activités une haine et volonté de détruire sans limites. Les accusations portées sont graves et témoignent de l'acharnement dont font preuve certains pour enterrer le Refuge en attaquant directement les personnes qui en sont à l'origine. Tout cela est bien triste car les premières victimes de cette vendetta sont les tortues. Ceux qui souhaitaient salir l'image du Refuge y sont parvenus : une procédure de justice est en cours, le Refuge est sous tutelle administrative et les médias relaient des accusations alors que l'affaire est toujours en cours. Cette première bataille a certainement été remportée par ceux qui veulent voir le Refuge couler. Cependant nous souhaitons poursuivre l'aventure plus que jamais et avons besoin de vous.

## FERMER LE REFUGE DES TORTUES : UN ÉNORME GÂCHIS AU DÉTRIMENT DES TORTUES ET DE LA BIODIVERSITÉ

L'Association du Refuge des Tortues c'est avant tout une histoire de passionnés animés par un seul objectif: réunir des femmes et des hommes et œuvrer pour protéger la nature et les tortues. Pour en arriver là, les équipes et fondateurs ont réalisé des sacrifices immenses. Il en aura fallu, du sang, des larmes, des crises, des échecs, des victoires et réussites pour mener à bien ce projet fou et finalement ouvrir les portes du Refuge en 2019, un an avant le confinement. Pour rappel, l'Association a été fondée en 2005. Ses missions sont d'accueillir les tortues abandonnées, trouvées ou saisies par l'administration et les particuliers, l'éducation à l'environnement et la recherche et la conservation. Les visiteurs, adhérents, bénévoles, partenaires, amis, personnes ayant placé des tortues et soutiens historiques du Refuge connaissent nos pratiques, nos actions, nos ambitions, les équipes et en particulier le fondateur et Président, Jérôme Maran. Vos réactions et les nombreux soutiens apportés vont droit au cœur de l'équipe. Vos témoignages confirment notre sentiment que ceux qui connaissent le Refuge comprennent bien que toute cette agitation infertile et néfaste ne semble pas refléter la réalité.

Depuis ses débuts, l'association reconnue d'intérêt général (et était en passe d'être reconnue d'intérêt

public) a sensibilisé des dizaines de milliers de visiteurs (près de 20 000 visiteurs l'année dernière), accueilli des milliers de scolaires pour les éduquer à l'environnement, produit des centaines d'articles, de communications, de supports pédagogiques, des documentaires sur les tortues et la nature, accueilli plusieurs milliers de tortues abandonnées, développé des projets de conservation, organisé des voyages d'étude, réuni des milliers d'adhérents (900+ adhérents en 2023), accueilli des centaines de stagiaires, bénévoles, le tout en temps record et avec des moyens limités. Au-delà de l'aventure humaine, l'Association a mobilisé depuis ses débuts plus de 100 000 euros de subventions publiques, investis plusieurs centaines de milliers d'euros dans un projet faramineux, contracté des emprunts nécessaires à son développement et mobilisé des dizaines de partenaires en France et à l'international, y compris les fondations les plus prestigieuses. Le Refuge c'est aussi 25 hectares d'espaces naturels revalorisés et protégés au profit d'espèces locales menacées (+10 espèces de reptiles et amphibiens sauvages sur site) et aussi plus de 10 000 arbres replantés sur un site auparavant dévasté par les activités industrielles. Le Refuge était même parvenu à créer de l'emploi pour iusqu'à 6 personnes et plusieurs services civiques. Bref, au-delà des vies détruites par ces évènements si injustes, aujourd'hui c'est l'avenir de notre association qui en jeu, et nous insistons sur le « notre » car le Refuge avant tout un projet collectif.

## LA SITUATION ACTUELLE

Après la perquisition, un administrateur judiciaire a été nommé afin de gérer le Refuge administrativement et financièrement. Le Refuge est fermé au public et donc privé de sa source de revenus principale. Les contrats de deux employés n'ont pas été renouvelés. L'équipe est maintenue dans un fantastique flou entretenu par différents acteurs avec qui les communications sont pour le moins complexes voire inexistantes. Notre inquiétude principale est le bien être des tortues et l'avenir de l'association. La priorité semble être tout autre avec une impression de démantèlement progressif du Refuge. Aujourd'hui deux employés travaillent toujours sur site et s'occupent comme ils peuvent des tortues. Les allers retours des administrations se multiplient sans communication et information. Afin de vous tenir informés, voici une liste de plusieurs situations et paradoxes auxquels ne faisons face actuellement.

#### **DISCUSSION ET QUELQUES PARADOXES**

Les médias ont affirmé que les dirigeants étaient soupçonnés de détournement de fonds. Nous ne connaissons pas les détails de ces accusations et la portée financière éventuelle pour l'association. Au regard du chemin parcouru et des sommes investies nous avons du mal à croire à cela. Les dirigeants ont sacrifié leurs vies et risqué leurs patrimoines personnels pour développer ce projet. C'est la dure réalité des associations et projets à missions portés par la passion mais le maximum était réalisé pour économiser le plus d'argent possible afin d'investir dans le développement du Refuge : nouveaux bassins, meilleures conditions d'accueil pour les tortues, projets d'aménagements pour la faune locale etc. Si vous souhaitez voir où va l'argent du Refuge, venez au 2920 route de Paulhac. L'association a toujours été transparente sur l'utilisation de ses ressources.

Depuis ses origines, le Refuge remplit une mission d'accueil des tortues abandonnées, trouvées et saisies par les autorités. Cette mission vient combler un vide que l'État n'a jamais été et n'est toujours pas en mesure de combler. Que fait-on des milliers de tortues trouvées, bien souvent des espèces exotiques envahissantes? La seule solution proposée à ce jour et à laquelle nous ne souscrivons pas est l'euthanasie massive. Pendant des années, les administrations nous ont apporté des tortues sans jamais spécifiquement s'inquiéter des répercussions financières et de gestion pour le maintien des tortues (puçage, entretien, administratif...). Cette coopération était efficace et très utile. L'Association a toujours été fière de pouvoir offrir une seconde vie à ces animaux délaissés, perdus et victimes de la bêtise humaine. Aujourd'hui nous souhaiterions pouvoir communiquer normalement, de manière constructive avec les administrations afin de comprendre ce qu'il se passe, avoir des réponses à nos questions et définir en commun l'avenir du site dont la fonction d'utilité publique est évidente. Une lettre a été envoyée au préfet mais aucune réponse ne nous est parvenue.

Nous insistons sur les difficultés rencontrées pour communiquer avec les administrations de tutelles qui ignorent les courriels et ne répondent pas ou tardivement à nos questions. À plusieurs reprises nous les avons alertées sur le nourrissage des tortues. Il aura fallu plus d'une semaine pour obtenir une réponse de leur part : « les tortues peuvent jeûner ». Les deux salariés ne perçoivent pas leur salaire dans les temps. Or les salaires sont supposés être versés par l'administrateur nommé par la justice.

### EPIZOOTIE ET DÉPLACEMENT DES TORTUES DU REFUGE

Une des inquiétudes présumées de l'État concerne le risque de propagation d'une épizootie au Refuge. Nous ne nous rentrerons pas dans les considérations complexes sur les pathogènes qui peuvent toucher les tortues. Cela étant dit, nous venons d'apprendre que l'État cherche à placer toutes les tortues du Refuge via l'AFdPZ dans différents zoos français. Cela nous semble bien paradoxal de vouloir envoyer aux quatre coins de France des animaux pouvant potentiellement diffuser une épizootie dans d'autres institutions zoologiques. Deux poids deux mesures. Inutile également d'argumenter sur les accusations de maltraitance animale, ceux qui connaissent le Refuge savent ce qu'il en est

des conditions d'hébergement des animaux et des soins apportés. Notre équipe a toujours pris soin des animaux, leur bien être étant notre priorité numéro un.

#### **EUTHANASIE**

C'est avec beaucoup de tristesse que nous vous annonçons que les autorités semblent avoir euthanasié près d'une centaine de tortues du Refuge en parfaite santé. Afin de ne laisser aucune trace, le système de vidéosurveillance a été débranché (arraché) et les deux employés ont reçu une notice leur demandant de ne pas venir au Refuge pendant une semaine. Après cette opération, de nombreuses tortues ont été déplacées d'un bassin à l'autre et sont décédées car personne ne s'occupait d'elles pendant la semaine où nos deux employés ne pouvaient accéder au site. Pendant ce temps-là, le Refuge est accusé de maltraitance sur ses 1400 tortues logées dans des espaces gigantesques, naturels, adaptés à leurs besoins, nourris quotidiennement, entretenus par des dizaines de personnes engagées et les connaissant et suivis par nos vétérinaires. Deux poids deux mesures.

#### LE REFUGE DES TORTUES NE DOIT PAS FERMER

La crainte principale est que le Refuge devienne une coquille vide et que tout le travail et investissements au profit des tortues soient gâchés. L'association échange actuellement avec un avocat pour travailler sur l'avenir mais également sur son traitement dans le cadre de cette procédure. Le maximum est fait pour préserver l'association et ce lieu que nous sommes tant à chérir. L'équipe souhaite poursuivre un dialogue constructif avec les autorités.

Vous pouvez nous aider en réalisant une donation **uniquement** via la cagnotte en ligne jointe en commentaire ou en envoyant vos témoignages de soutien au Refuge à <u>soutienrefugedestortues@gmail.com</u>. Les dons permettront de payer les honoraires de l'avocat.

PRÉCISIONS SUR LE COMMUNIQUÉ SAUVONS LE REFUGE DES TORTUES

Chères amies et amis, chères adhérentes et adhérents du Refuge des Tortues,

Voici quelques précisions à la suite du communiqué publié en début de semaine. Il est important de signaler que ce dernier ne constitue pas une communication officielle de l'association, actuellement sous administration judiciaire.

La présence du logo de l'Association du Refuge des Tortues en tête du communiqué était une erreur que nous souhaitons régulariser afin d'éviter toute confusion. Cette communication est celle d'un groupe de soutien au Refuge des Tortues.

L'association n'est plus en mesure depuis le 23 avril dernier de fonctionner normalement et ce notamment à cause du manque de communication.

L'inquiétude pour les animaux, l'avenir du site et l'absence d'échanges on: provoqué la constitution d'un groupe constituté de membres du conseil d'administration, de salariés, d'anciens salariés, d'anciens sel ariés, d'anciens sel ariés de se réunir avec pour objectif premier d'assurer un traitement juste et équitable ce l'association.

Ce groupe est constitué de personnes profondément attachées au projet et n'agissant pas au nom de l'Association du Refuge des Tortues. L'association n'étant pas en mesure de fonctionner, le groupe a décidé de se faire représenter par un avocat, pour clarifier une situation qui risque de mettre en péril l'existence même du Refuge, de l'association et des animaux qu'il abrite.

Le groupe souhaite se mettre au service de l'association, mais également des partenaires institutionnels afin de trouver des solutions à cette situation plus que préoccupante.

La mise en place d'une cagnotte vise en premier lieu et devant l'urgence de la situation à permettre le financement des frais juridiques nécessaires à la démarche. Cette cagnotte est indépendante de l'association mais elle servira directement à sa défense.

Sauvons le Refuge des Tortues. 20/06/2024.

#### SAUVONS LE REFUGE DES TORTUES

Chers adhérentes, chers adhérents, chères amies et amis de l'Association du Refuge des Tortues, ceci est un communiqué sur la situation du Refuge des Tortues à Bessières.

#### LES FAITS

Mardi 23 avril 2024, une perquisition a eu lieu au Refuge des Tortues à la suite d'une investigation. Une soixantaine d'agents de l'État étaient présents sur site pour mener l'enquête. Dans le cadre de cette procédure, trois personnes ont été mises en examen. Le même jour la presse relayait de nombreuses accusations.

Ces accusations sont diverses: conditions de conservation et d'hébergements irrégulières d'animaux protégés, remise en liberté dans la nature d'espèces envahissantes, détournement de fonds, trafic de tortues, maltraitance animale... Nous ne nous éterniserons pas sur les chefs d'accusation et n'y apporteront pas de réponses précises ici, l'affaire étant en cours. Nous souhaitons simplement prendre la parole pour vous informer en toute transparence de la situation. Les adhérents, amis et proches du Refuge sont évidemment choqués par cette situation. Il nous a fallu du temps avant de communiquer car la priorité était la gestion de cette crise douloureuse, réfléchir à l'avenir et à la communication à mettre en place vers vous qui nous avez tant soutenus et fait confiance.

#### COMMENT EN SOMMES-NOUS ARRIVES LA?

Le succès du Refuge des Tortues attire de nombreuses convoitises et malheureusement la nature humaine, la jalousie et la rancœur poussent certaines personnes à porter à l'égard de nos activités une haine et volonté de détruire sans limites. Les accusations portées sont graves et témoignent de l'acharnement dont font preuve certains pour enterrer le Refuge en attaquant directement les personnes qui en sont à l'origine. Tout cela est bien triste car les premières victimes de cette vendetta sont les tortues. Ceux qui souhaitaient salir l'image du Refuge y sont parvenus : une procédure de justice est en cours, le Refuge est sous tutelle administrative et les médias relaient des accusations alors que l'affaire est toujours en cours. Cette première bataille a certainement été remportée par ceux qui veulent voir le Refuge couler. Cependant nous souhaitons poursuivre l'aventure plus que jamais et avons besoin de vous

# FERMER LE REFUGE DES TORTUES : UN ENORME GACHIS AU DETRIMENT DES TORTUES ET DE LA BIODIVERSITE

L'Association du Refuge des Tortues c'est avant tout une histoire de passionnés animés par un seul objectif : réunir des femmes et des hommes et œuvrer pour protéger la nature et les tortues. Pour en arriver là, les équipes et fondateurs ont réalisé des sacrifices immenses. Il en aura fallu, du sang, des larmes, des crises, des échecs, des victoires et réussites pour mener à bien ce projet fou et finalement ouvrir les portes du Refuge en 2019, un an avant le confinement. Pour rappel, l'Association a été fondée en 2005. Ses missions sont d'accueillir les tortues abandonnées, trouvées ou saisies par l'administration et les particuliers, l'éducation à l'environnement et la recherche et la conservation. Les visiteurs, adhérents, bénévoles, partenaires, amis, personnes ayant placé des tortues et soutiens historiques du Refuge connaissent nos pratiques, nos actions, nos ambitions, les équipes et en particulier le fondateur et Président, Jérôme Maran. Vos réactions et les nombreux soutiens apportés vont droit au cœur de l'équipe. Vos témoignages confirment notre sentiment que ceux qui connaissent le Refuge comprennent bien que toute cette agitation infertile et néfaste ne semble pas refléter la réalité.

Depuis ses débuts, l'association reconnue d'intérêt général (et était en passe d'être reconnue d'intérêt public) a sensibilisé des dizaines de milliers de visiteurs (près de 20 000 visiteurs l'année dernière), accueilli des milliers de scolaires pour les éduquer à l'environnement, produit des centaines d'articles, de communications, de supports pédagogiques, des documentaires sur les tortues et la nature, accueilli plusieurs milliers de tortues abandonnées, développé des projets de conservation, organisé des voyages d'étude, réuni des milliers d'adhérents (900+adhérents en 2023), accueilli des centaines de stagiaires, bénévoles, le tout en temps record et avec des moyens limités. Au-delà de l'aventure humaine, l'Association a mobilisé depuis ses débuts plus de 100 000 euros de subventions publiques, investis plusieurs centaines de milliers d'euros dans un projet faramineux, contracté des emprunts nécessaires à son développement et mobilisé des dizaines de partenaires en France et à l'international, y compris les fondations les plus prestigieuses. Le Refuge c'est aussi 25 hectares d'espaces naturels revalorisés et protégés au profit d'espèces locales menacées (+10 espèces de reptiles et amphibiens sauvages sur site) et aussi

plus de 10 000 arbres replantés sur un site auparavant dévasté par les activités industrielles. Le Refuge était même parvenu à créer de l'emploi pour jusqu'à 6 personnes et plusieurs services civiques. Bref, au-delà des vies détruites par ces évènements si injustes, aujourd'hui c'est l'avenir de notre association qui en jeu, et nous insistons sur le « notre » car le Refuge avant tout un projet collectif.

#### LA SITUATION ACTUELLE

Après la perquisition, un administrateur judiciaire a été nommé afin de gérer le Refuge administrativement et financièrement. Le Refuge est fermé au public et donc privé de sa source de revenus principale. Les contrats de deux employés n'ont pas été renouvelés.

L'équipe est maintenue dans un fantastique flou entretenu par différents acteurs avec qui les communications sont pour le moins complexes voire inexistantes. Notre inquiétude principale est le bien être des tortues et l'avenir de l'association. La priorité semble être tout autre avec une impression de démantèlement progressif du Refuge. Aujourd'hui deux employés travaillent toujours sur site et s'occupent comme ils peuvent des tortues. Les allers retours des administrations se multiplient sans communication et information. Afin de vous tenir informés, voici une liste de plusieurs situations et paradoxes auxquels ne faisons face actuellement.

## **DISCUSSION ET QUELQUES PARADOXES**

Les médias ont affirmé que les dirigeants étaient soupçonnés de détournement de fonds. Nous ne connaissons pas les détails de ces accusations et la portée financière éventuelle pour l'association. Au regard du chemin parcouru et des sommes investies nous avons du mal à croire à cela. Les dirigeants ont sacrifié leurs vies et risqué leurs patrimoines personnels pour développer ce projet. C'est la dure réalité des associations et projets à missions portés par la passion mais le maximum était réalisé pour économiser le plus d'argent possible afin d'investir dans le développement du Refuge : nouveaux bassins, meilleures conditions d'accueil pour les tortues, projets d'aménagements pour la faune locale etc. Si vous souhaitez voir où va l'argent du Refuge, venez au 2920 route de Paulhac. L'association a toujours été transparente sur l'utilisation de ses ressources.

Depuis ses origines, le Refuge remplit une mission d'accueil des tortues abandonnées, trouvées et saisies par les autorités. Cette mission vient combler un vide que l'État n'a jamais été et n'est toujours pas en mesure de combler. Que fait-on des milliers de tortues trouvées, bien souvent des espèces exotiques envahissantes ? La seule solution proposée à ce jour et à laquelle nous ne souscrivons pas est l'euthanasie massive. Pendant des années, les administrations nous ont apporté des tortues sans jamais spécifiquement s'inquiéter des répercussions financières et de gestion pour le maintien des tortues (puçage, entretien, administratif...). Cette coopération était efficace et très utile. L'Association a toujours été fière de pouvoir offrir une seconde vie à ces animaux délaissés, perdus et victimes de la bêtise humaine. Aujourd'hui nous souhaiterions pouvoir communiquer normalement, de manière constructive avec les administrations afin de comprendre ce qu'il se passe, avoir des réponses à nos questions et définir en commun l'avenir du site dont la fonction d'utilité publique est évidente. Une lettre a été envoyée au préfet mais aucune réponse ne nous est parvenue.

Nous insistons sur les difficultés rencontrées pour communiquer avec les administrations de tutelles qui ignorent les courriels et ne répondent pas ou tardivement à nos questions. À plusieurs reprises nous les avons alertées sur le nourrissage des tortues. Il aura fallu plus d'une semaine pour obtenir une réponse de leur part : « les tortues peuvent jeûner ». Les deux salariés ne perçoivent pas leur salaire dans les temps. Or les salaires sont supposés être versés par l'administrateur nommé par la justice.

## EPIZOOTIE ET DEPLACEMENT DES TORTUES DU REFUGE

Une des inquiétudes présumées de l'État concerne le risque de propagation d'une épizootie au Refuge. Nous ne nous rentrerons pas dans les considérations complexes sur les pathogènes qui peuvent toucher les tortues. Cela étant dit, nous venons d'apprendre que l'État cherche à placer toutes les tortues du Refuge via l'AFdPZ dans différents zoos français. Cela nous semble bien paradoxal de vouloir envoyer aux quatre coins de France des animaux pouvant potentiellement diffuser une épizootie dans d'autres institutions zoologiques. Deux poids deux mesures.

Inutile également d'argumenter sur les accusations de maltraitance animale, ceux qui connaissent le Refuge savent ce qu'il en est des conditions d'hébergement des animaux et des soins apportés. Notre équipe a toujours pris soin des animaux, leur bien être étant notre priorité numéro un.

#### **EUTHANASIE**

C'est avec beaucoup de tristesse que nous vous annonçons que les autorités semblent avoir euthanasié près d'une centaine de tortues du Refuge en parfaite santé. Afin de ne laisser aucune trace, le système de vidéosurveillance a été débranché (arraché) et les deux employés ont reçu une notice leur demandant de ne pas venir au Refuge pendant une semaine.

Après cette opération, de nombreuses tortues ont été déplacées d'un bassin à l'autre et sont décédées car personne ne s'occupait d'elles pendant la semaine où nos deux employés ne pouvaient accéder au site. Pendant ce temps-là, le Refuge est accusé de maltraitance sur ses 1400 tortues logées dans des espaces gigantesques,

naturels, adaptés à leurs besoins, nourris quotidiennement, entretenus par des dizaines de personnes engagées et les connaissant et suivis par nos vétérinaires. Deux poids deux mesures.

#### LE REFUGE DES TORTUES NE DOIT PAS FERMER

La crainte principale est que le Refuge devienne une coquille vide et que tout le travail et investissements au profit des tortues soient gâchés. L'association échange actuellement avec un avocat pour travailler sur l'avenir mais également sur son traitement dans le cadre de cette procédure. Le maximum est fait pour préserver l'association et ce lieu que nous sommes tant à chérir. L'équipe souhaite poursuivre un dialogue constructif avec les autorités.

Vous pouvez nous aider en réalisant une donation **uniquement** via la cagnotte en ligne jointe en commentaire ou en envoyant vos témoignages de soutien au Refuge à <u>soutienrefugedestortues@gmail.com</u>. Les dons permettront de payer les honoraires de l'avocat.